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Поздравления официальных лиц

С 1 октября вступят 
законы

135 лет Курумканской школе Новое законодательство

С прекрасной датой, 
любимая школа

Славим возраст 
золотой

В пятницу, 20 сентября в актовом зале рай-
онной администрации прошла торжественная 
церемония вступления в должность Главы муни-
ципального образования «Курумканский район» 
Сультимова Владислава Викторовича. 

На празднично убранной сцене флаги Россий-
ской Федерации и Республики Бурятия, трибуна 
с микрофоном, на пюпитре папка с Уставом МО 
«Курумканский район» и текстом Присяги Главы 
муниципального образования «Курумканский 
район». 

Прозвучали фанфары, и ведущий объявил на-
чало торжественной церемонии вступления в 
должность Главы муниципального образования 
Сультимова Владислава Викторовича. 

Для участия в торжественной церемонии 
вступления в должность Главы муниципального 
образования «Курумканский район» прибыли 
заместитель председателя Правительства Респу-
блики Бурятия по экономическому развитию А.С. 
Мишенин, депутаты Народного Хурала Республи-

ки Бурятия Б.Б. Гармаев и А.Р. Лоншаков, Глава 
МО «Тункинский район» И.А. Альхеев, Глава МО 
«Окинский район» М.В. Мадасов, председатель 
районного Совета депутатов МО «Тункинский 
район» Б.В. Байминов, депутаты районного Со-
вета депутатов МО «Курумканский район» ше-
стого созыва, главы сельских поселений Курум-
канского района, руководители федеральных 
и республиканских организаций и учреждений 
Курумканского района, представители СМИ, об-
щественности. 

Председатель районного Совета депутатов МО 
«Курумканский район» Н.В. Сахаров вручил В.В. 
Сультимову удостоверение об избрании Главой 
муниципального образования и  поздравил с 
избранием на должность Главы муниципального 
образования. В.В. Сультимов, подойдя к пюпитру, 
кладёт правую руку на Устав района и приносит 
Присягу.  

После Гимна Республики Бурятия со вступле-
нием в должность Главы муниципального обра-
зования «Курумканский район» В.В. Сультимова 

поздравили заместитель председателя Прави-
тельства Республики Бурятия по экономическо-
му развитию А.С. Мишенин, депутаты НХ РБ Б.Б. 
Гармаев и А.Р. Лоншаков, Глава МО «Тункинский 
район» И.А. Альхеев, Глава МО «Окинский район» 
М.В. Мадасов, председатель районного Совета де-
путатов МО «Тункинский район» Б.В. Байминов. 
От Совета глав сельских поселений Курумкан-
ского района В.В. Сультимова поздравила глава 
СП «Могойто» Т.В. Гаськова. Они пожелали В.В. 
Сультимову с честью и достоинством исполнять 
полномочия главы, объединить вокруг себя всё 
население, все политические партии и граждан-
ское сообщество, создать профессиональную ко-
манду и работать на благо района.  

Также в адрес Владислава Викторовича Суль-
тимова поступили поздравления от Главы Респу-
блики Бурятия – Председателя Правительства 
Республики Бурятия А.С. Цыденова, Председа-
теля Народного Хурала Республики Бурятия В.А. 
Павлова, мэра г. Улан-Удэ И.Ю. Шутенкова, Глав 
муниципальных образований «Баргузинский 
район», «Баунтовский эвенкийский район», «Би-
чурский район», «Джидинский район», «Еравнин-
ский район», «Заиграевский район», «Закамен-
ский район», «Иволгинский район», «Кабанский 
район», «Кижингинский район», «Кяхтинский 

район», «Муйский район», «Мухоршибирский 
район», «Прибайкальский район», «Северобай-
кальский район», «Селенгинский район», «Тар-
багатайский район», «Хоринский район», «Же-
лезнодорожный район», «Октябрьский район» и 
«Советский район» города Улан-Удэ. 

Глава муниципального образования «Курум-
канский район» В.В. Сультимов выразил слова 
благодарности и признательности за оказанное 
доверие. Ведущий объявил торжественную це-
ремонию вступления в должность Главы муни-
ципального образования «Курумканский район» 
закрытой. 

Сразу после завершения торжественной це-
ремонии инаугурации Главы муниципального 
образования состоялось рабочее совещание с 
потенциальным инвестором Манукян Ириной 
Викторовной по вопросу строительства новой 
школы с выездом на место строительства объекта 
образования. Таким образом, в жизни района на-
ступает новый период поступательного развития. 

По материалам администрации 
МО «Курумканский район» 

подготовил Владимир Будаев
Фото автора

         

Инаугурация

Состоялось вступление в должность Главы 
МО «Курумканский район» В.В. Сультимова

В мероприятиях стартового дня экологическо-
го марафона «Чистые берега Байкала» в Бурятии, 
которые прошли в Прибайкальском, Кабанском и 
Северо-Байкальском районах, приняли участие 
более 3 тысяч человек. В общем волонтеры со-
брали более 163 кубометров мусора.

Ключевая акция прошла в 5 км от села Гремя-
чинск Прибайкальского района и в районе озера 
Котокель. Сюда в качестве специального гостя 
приехал российский ведущий и блогер Станис-
лав Ярушин.

Также в уборке мусора приняли участие во-
лонтеры, представители Республиканского эко-
лого-биологического центра, муниципальных 
образований, территориальных федеральных 
природоохранных ведомств, министерств и ве-
домств (сотрудники Республиканского агентства 
ГО и ЧС, министерства туризма, министерства 
здравоохранения, министерства природных ре-
сурсов).

Марафон «Чистые берега Байкала» стартовал 
20 сентября и продлится до 31 сентября. В рам-
ках акции запланированы сотни мероприятий по 
уборке берегов водных объектов.

Всероссийская акция по уборке водоемов и 
их берегов проводится Минприроды России со-
вместно с Федеральным агентством водных ре-
сурсов в рамках ФЦП «Вода России» с 2014 года.

Отличительной особенностью этого года ста-
ла серия эко-марафонов. От бытового мусора с 
применением селективного сбора отходов будут 
очищены сотни водных объектов. В серии про-
водятся 8 эко-марафонов: «Чистые берега Кав-
каза», «Чистые берега Дальнего Востока», «Чи-
стые берега Байкала», «Чистые берега Сибири», 
«Чистые берега Урала», «Чистый Дон», «Чистые 

берега Крыма» и марафон в Краснодарском крае. 
Участниками эко-марафонов станут более полу-
миллиона человек.

Итоги экомарафона «Чистые берега Байкала» 
будут озвучены на Фестивале народного творче-
ства в рамках XI Межрегионального смотра дея-
тельности этнокультурных центров коренных ма-
лочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации.

Пресс-служба Главы и Правительства РБ

Более 3 тыс человек приняли участие в старте экологического 
марафона «Чистые берега Байкала» в Бурятии
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                          Глава Бурятии поручил взяться 
за «отрезвление» республики. 

Программу мероприятий по пропаганде трезвого 
образа жизни поручил разработать глава Бурятии 
Алексей Цыденов Поручение дано зампреду по со-
циальному развитию Вячеславу Цыбикжапову по 
итогам встречи с председателем межрегиональной 
Байкальской общественной организации «Трезвей! - 
Тэлэрыш!» Николаем Бадуевым.

Встреча с Николаем Бадуевым состоялась 20 сен-
тября после прилёта Алексея Цыденова из Москвы. 
Он принял участие в шести мероприятиях правитель-
ства России, среди которых заседание рабочей груп-
пы Госсовета по нацпроекту «Демография», сообщил 
пресс-секретарь главы Алексей Фишев.

На встрече с Цыденовым Николай Бадуев подчер-
кнул, что нужна масштабная пропаганда по «отрез-
влению Бурятии».

- Пока люди пьют, их бесполезно уговаривать, о ка-
кой-то духовности говорить, - отметил он.

Глава заверил, что готов возглавить возглавить кам-
панию по пропаганде трезвости. Сам Алексей Цыде-
нов не курит и не пьёт. Ещё в 2017-м году он заявил, 
что «переориентировал» правительство Бурятии, сде-
лав его трезвым.

- Когда правительство на выезде, оно пьёт только 
сок и чай. Например, когда ездим по районам, - рас-
сказал глава Николаю Бадуева.

Начать работу председатель организации «Трезвей! 
- Тэлэрыш!» призвал с обучения учителей начальных 
и средних школ. Их было предложено отправить на 
курс «Прививка трезвости», где обучат передовым 
методам профилактики. Также Николай Бадуев пред-
ложил финансировать трезвенническую работу учи-
телей в школах.

- Это надо пропагандировать только через про-
грамму. Ведь наша человеческая природа противится 
насилию: если нам что-то запрещают, то нам хочет-
ся. Поэтому лучше всего начинать с нравственного 
камертона, которым являются учителя. Особенно это 
чувствуется в сёлах. Если удаётся убедить учителей, 
меняется, скажем так, нравственность в селе. Людям 
перестаёт нравиться алкоголь и начинает нравиться 
трезвость. Когда мы начали эту работу, была боль-
шая конференция в селе Мыла, привезли директоров 
школ, других заинтересованных, - поделился Бадуев.

Он также рассказал, что в некоторых сёлах до сих 
пор держат «сухой закон».

Глава республики обещал, что программа меропри-
ятий по пропаганде трезвого образа жизни будет вне-
дрена в жизнь.

- Сделаем программу. Не будем пока ставить боль-
шие проценты по повышению уровня трезвости, кото-
рые будут смешными или нереальными. Начнём дей-
ствовать, заниматься реальными делами, когда будут 
реальные результаты, перейдём к следующему шагу, 
- сказал Алексей Цыденов.

Также поручение дано министру спорта и молодёж-
ной политики – о том, чтобы предусмотреть строитель-
ство открытой спортивной площадки в селе Улюнхан 
Курумканского района.

Как сообщал «Байкал-Daily», Бурятия в националь-
ном рейтинге трезвости регионов 2018 года занимает 
75 место из 85-ти. Ситуация несколько улучшилась по 
сравнению с 2017-м, когда республика была на 83-й 
позиции, но в целом показатель всё ещё очень трево-
жный. Весной в Улан-Удэ звучало предложение за-
претить продажу алкоголя до 14 часов дня.

Полная версия: https://www.baikal-daily.ru/
news/19/373783/

Бурятия Life

   Алексей Цыденов: «Правительство 
Бурятии пьёт только сок и чай»

  С началом отопительного сезона увели-
чивается количество бытовых пожаров в 
жилых домах и квартирах

Ежегодно с началом отопительного се-
зона в Улан-Удэ увеличивается количество 
бытовых пожаров в жилых домах и кварти-
рах. Управление по информационной поли-
тике города напомнило о мерах пожарной 
безопасности в отопительный период.

Если вы живете в частном доме, перед 
началом отопительного сезона необходи-
мо проверить исправность печи и дымо-
хода, отремонтировать их, вычистить сажу, 
замазать трещины, побелить дымоход на 
чердаке, чтобы сразу увидеть появившиеся 
трещины. А в течение отопительного сезо-
на нужно ещё раз вычистить сажу. Золу и 
шлак, которые вы будете выгребать из топ-
ки, необходимо проливать водой и удалять 
в безопасное место.

Стоит продумать расположение мебели в 
доме: кровати, занавески и другие сгорае-
мые предметы должны находиться на рас-
стоянии не менее одного - полутора метров 
от стен топящейся печи. Неразумно распо-
лагать топливо, другие горючие вещества 
и материалы на предтопочном листе – это 
тоже может вызвать возгорание от близо-
сти с огнём.

Опасно эксплуатировать провода и ка-
бели с повреждённой или потерявшей за-
щитные свойства изоляцией, пользоваться 
повреждёнными розетками.

- Нельзя обёртывать электролампы и све-
тильники бумагой, тканью и другими горю-
чими материалами, пользоваться электро-
нагревательными приборами без подставок 
из негорючих материалов, оставлять без 
присмотра включённые в сеть электриче-
ские бытовые приборы, - предупреждает 
управление по информационной политике 
Улан-Удэ.

Важно помнить, что уходя из дома, необ-
ходимо выключать все электронагреватель-
ные приборы; не применять для розжига 
печей бензин, керосин и другие легковос-
пламеняющиеся жидкости.

Крайне рискованно оставлять без при-
смотра топящиеся печи или поручать над-
зор за ними малолетним детям!

При обнаружении дыма или возгорания 
на территории города нужно позвонить на 
телефон доверия: 21-29-72.

Телефон службы спасения «01», с мо-
бильного «101», «112»

Источник: https://www.baikal-daily.
ru/news/16/373535/

 Жителей Бурятии просят 
побелить дымоходы

Российский гидрометцентр подготовил прогноз на 
предстоящий осенне-зимний период - с октября по 
март 2019—2020 годов, в том числе – по Бурятии. Си-
ноптики отмечают, что анализ «позволяет с вероятно-
стью 67—69 процентов сделать вывод, что в целом за 
полгода на большей части территории России темпера-
турный фон ожидается около или выше средних много-
летних значений, то есть, теплее.

Сентябрь в Бурятии – холоднее нормы. В октябре 
погода в Бурятии будет около нормы или ближе к поло-
жению «выше нормы». В декабре также – около нормы, 
но возможно чуть теплее. В январе – аналогично (око-
ло или чуть выше нормы). А вот в феврале синоптики 
прогнозируют погоду гораздо теплее нормы. В марте 
– выше нормы.

Нормы средней месячной температуры (0С)

Октябрь – 0.1, ноябрь – 11.2, декабрь – 19.8, январь – 
24.0, февраль - 20.1, март – 8.6

Также в сообщении российских синоптиков говорит-
ся, что оправдываемость их прогнозов относительно 
температуры в холодное время года за последние 19 
лет была в пределах 58—81 процента.

https://ulan.mk.ru/social/2019/09/21/zima-v-
buryatii-..

Зима в Бурятии может оказаться 
теплее нормы

В Бурятии за август 2019 года потреби-
тельские цены на бензин выросли на 0, 8 
процента, и это один из самых высоких 
темпов роста по России. Быстрее бензин 
дорожает только на Камчатке (1 процент). 
Среднероссийский рост на стоимость го-
рючки составил 0, 2 процента. Об этом 
сообщает ТАСС.

Росстат подсчитал, что с начала года 
розничные цены на топливо выросли в 
России на 1,7 процента. При этом цены 
производителей сократились на 13, 8 про-
центов. https://ulan.mk.ru/

economics/2019/09/24/ceny-na-
benzi..
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 Цены на бензин в Бурятии растут в 4 раза 
быстрее, чем по стране

С начала 2019 года Республи-
канское агентство занятости 
населения организует профес-
сиональное обучение граждан 
предпенсионного возраста в 
рамках национального проекта 
«Демография». С начала года за 
парты сели 387 жителей Буря-
тии предпенсионного возраста.

Одни повысили квалификацию, 
другие освоили новые профессии, 
востребованные на рынке труда - от 
менеджера по персоналу и бухгал-
тера до водителя опасных грузов и 
повара. 275 человек уже закончили 
обучение и применяют полученные 
знания на рабочем месте.

 Бесплатно пройти обучение на 
краткосрочных курсах могут работа-
ющие или ищущие работу граждане 

за 5 лет до выхода на пенсию по ста-
рости (в том числе и досрочно).

 Инициатива об организации под-
готовки может идти как от граждан, 

так и от работодателей. Курсы под-
бираются с учетом спроса на рынке 
труда республики. Обучение прохо-
дит по очной, заочной и дистанцион-
ной формах.

 Курсы в зависимости от специаль-
ности длятся от 16 часов до трех ме-
сяцев. Незанятые студенты во время 
обучения получают стипендию в раз-
мере минимального размера оплаты 
труда, увеличенного на районный 
коэффициент – более 13 тыс рублей.

 Для участия в программе необхо-
димо обратится в ближайший Центр 
занятости. Более подробную инфор-
мацию можно получить по телефону 
горячей линии 41-70-41.

 Ежегодно на обучение жителей 
республики в рамках национально-
го проекта «Демография» будет вы-
деляться по 25 млн рублей, из них 
23,8 млн рублей - из федерального 

бюджета. Эти средства пойдут на 
компенсацию затрат работодателей, 
которые сами организуют профес-
сиональное обучение своих работ-
ников предпенсионного возраста. 
А также на организацию професси-
онального обучения Центрами за-
нятости населения. Ежегодно будут 
обучаться более 300 граждан пред-
пенсионного возраста, до конца 2024 
года будет обучено более двух тысяч 
человек.

 Напомним, 12 национальных про-
ектов, действующие до 2024 года, 
разработаны и утверждены во ис-
полнение «майского» Указа Прези-
дента Российской Федерации Влади-
мира Путина.

 Пресс служба Главы РБ
 и Правительства РБ

Почти 400 предпенсионеров в Бурятии стали студентами
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Обращение потомков Е.Ф.Степановой к наследникам славы Победителей- детям и внукам участников Ве-
ликой Отечественной войны и тружеников тыла.

Дорогие друзья!
         К вам обращаются потомки Епистимии Федоровны Степановой – солдатской матери из станицы 

Тимашевская Краснодарского края, 9 сыновей которой в годы Великой Отечественной войны отдали свои 
жизни за то, чтобы мы жили в свободной, мирной и процветающей России.

     Таких семей в нашей стране было немало: Адыгеи, Башкирии, Дагестане, Северной Осетии – Алания, 
Саратовской и многих других областях и республиках нашей многонациональной Родины.

    Мы кланяемся в ноги всем матерям, отдавшим на алтарь Отечества самое дорогое – своих детей, мате-
рям, чьи дети проявили героизм и преданность Родине уже в мирное время, матерям, чьи дети выполняют 
свой воинский долг сегодня.

     В ознаменование 75-ой годовщины Победы в Великой Отечественной войне в Военно-патриотическом 
парке культуры и отдыха Вооружённых Сил Российской Федерации «Патриот» строится Главный Храм Воо-
ружённых Сил Российской Федерации.

   Воплощается в жизнь замысел по созданию духовного центра, объединяющего военнослужащих, вете-
ранов, молодёжь и всё наше общество вокруг богоугодной, патриотической идеи защиты Родины. Храмо-
вый комплекс- это символ многовековой истории подвига Российского воинства во славу Отечества.

     Мы призываем Вас отдать дань уважения и памяти воинам, спасшим Отечество от порабощения и 
мир от коричневой чумы фашизма, внести добровольные пожертвования на счёт специально созданного 
Благотворительного Фонда «Воскресение» (fondvos@yandex.ru) или  SMS- сообщением на короткий номер 
3443 слово «Армия».

    Мира и счастья Вам, наши современники. Построим Храм вместе!
Члены семьи Е.Ф.Степановой.

/Курумканский райвоенкомат/

Общероссийская патриотическая 
акция
«Сердце солдатской матери»

Календарная осень дарит нам 
еще один важный, теплый по – 
весеннему, яркий по – летнему, 
праздник. В этот день по - осо-
бому ощущаются человечность, 
гражданская зрелость, душев-
ная щедрость. И, несомненно, 
он для всех – общий. Все мы 
- дети и внуки, братья и сестры, 
с особым трепетом говорим о 
вас  - родителях, старших род-
ственниках. Вы для нас – опора 
и поддержка, кладезь знаний 
и опыта, символ стойкости и 
веры, пример для подражания. 
И только вы, с высоты своих лет, 
имея бесценный багаж знаний 
и мудрости, можете научить нас 
многому.

Мы понимаем, что один день 
праздника не изменит положе-
ние, но мы ежедневно думаем, 
делаем все возможное для 

улучшения вашей жизни. Об 
этом прежде всего заботится 
законодательная власть, еже-
годно увеличивая статьи расхо-
дов на выполнение социальных 
гарантий представителям стар-
шего поколения.

С огромным уважением я 
отношусь к вашим трудовым 

подвигам, дорогие ветераны. Я 
восхищаюсь вашей порядоч-
ностью и непримиримостью со 
всем отрицательным, я доро-
жу счастьем общаться с вами, 
уважаемые аксакалы. Будьте 
счастливы и здоровы долгие 
годы, делитесь с окружающими 
секретами искреннего наслаж-
дения каждым моментом своей 
жизни. Принимайте активное 
и непосредственное участие в 
спортивной, творческой, эко-
номической и духовной жизни 
района. И каждый ваш день 
будет дополнять историю села, 
района, республики. И главное, 
- дорожите годами! 

С уважением, депутат 
Народного Хурала РБ 
Александр Лоншаков  

В ваших сединах – мудрость,
В ваших годах – счастье для нас!

  Для всех нас это особый праздник. В нем – 
тепло и сердечность, уважение и любовь. Этот 
праздник – символ единства и преемственно-
сти поколений, связи времен.

 Вы посвятили себя неустанному самоотвер-
женному служению во благо родного района. 
Ваша жизнь – это пример самоотверженности, 
мужества и нравственности.  Вы были, есть и 
будете хранителями моральных ценностей и 
традиций, опорой и верными помощниками для 
детей и внуков.

  Вы и сегодня в строю: щедро делитесь с 
молодежью знаниями и бесценным опытом, 
своим примером воспитываете у юных жителей 
района силу духа, трудолюбие, патриотизм.  Мы 
очень вам  благодарны за мудрость, доброту 
и терпение, за бесценный дар воспринимать 
жизнь такой, какая она есть и не терять при 
этом надежды на лучшее. Мы перед вами в не-
оплатном долгу и никогда не оставим Вас без 
нашей повседневной заботы.

  В этот праздничный день примите добрые 
слова благодарности и безмерного уважения 
за ваш неоценимый труд, силу духа, искреннюю 
любовь к нашему району!

   Крепкого вам здоровья, благополучия, сча-
стья! И пусть всегда с вами рядом будут любя-

щие и заботливые дети, внуки, друзья. Живите 
долго и счастливо, будьте здоровы и бодры, ра-
дуйтесь успехам ваших близких!

    Долгих лет вам жизни. С праздником Всех! 

Глава МО «Курумканский район»  
  В.В. Сультимов

Председатель районного Совета
 депутатов Н.В. Сахаров

Дорогие ветераны войны и труда,
уважаемые пенсионеры!

От всей души поздравляю вас с 
Днем пожилого человека!

В этот день мы выражаем признатель-
ность тем людям, у которых за плечами 
большой жизненный путь, многогранный 
опыт и житейская мудрость, работа на 
благо нашей родины.

Особая благодарность – тем ветеранам 
и пенсионерам, которые по сей день про-
должают трудиться, активно участвуют в 
общественной жизни, не остаются рав-
нодушными ко всем значимым событиям, 
происходящим вокруг, и искренне пере-
живают за наше будущее. Вы являетесь 
примером для подрастающего поколе-
ния.

Желаю вам здоровья, счастья, благопо-
лучия и долгих лет жизни.

                                                                                  

Депутат Народного Хурала 
Республики Бурятия

                                                                                   
Гармаев Б.Б. 

Уважаемые представители старшего 
поколения!

О внесении изменений в решение
«О бюджете муниципального образования
«Курумканский район» на 2019 год и
на плановый период 2020 и 2021 годов

Статья 1.  
Внести в решение районного Совета депутатов от 19.12.2018 № LI-4 «О бюджете муниципаль-

ного образования «Курумканский район» на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов» 
(Газета «Огни Курумкана № 51 от 28 декабря 2018 года) следующие изменения:

1) пункт 1 статьи 1 изложить в следующей редакции:
«1. Утвердить основные характеристики бюджета муниципального образования «Курумкан-

ский район» (далее - бюджет муниципального района) на 2019 год:
- общий объем доходов в сумме 570 940,99 тыс. рублей, в том числе безвозмездных по-

ступлений в сумме 513 516,87 тыс. рублей;
- общий объем расходов в сумме 578 393,75 тыс. рублей;
- дефицит бюджета в сумме 7 452,76 тыс. рублей.

Статья 2. 
Установить:
 1) верхний предел муниципального долга муниципального района на 1 января 2020 года не 

должен превышать 13 000,0 рублей, на 1 января 2021 года – 0 рублей, на 1 января 2022 года – 0 
рублей.

Предельный объем муниципального долга муниципального района в течение 2019 года не дол-
жен превышать 28 036,1 тыс. рублей, в течение 2020 года – 29 323,6 тыс. рублей, в течение 2021 
года – 30 530,6 тыс. рублей;

2) верхний предел долга по муниципальным гарантиям на 1 января 2020 года не должен превы-
шать 0 рублей, на 1 января 2021 года – 0 рублей, на 1 января 2022 года – 0 рублей;

3) объем расходов на обслуживание муниципального долга в 2019 году – 8,2 тыс. рублей, в 2020 
году – 0 рублей, в 2021 году – 0 рублей.

Статья 3.
Приложения 6,8,10,12,14,17,18  изложить в редакции приложений  6,8,10,12,14,17,18 к настоящему 

Решению.

Статья 4.
 Настоящее Решение вступает в силу со дня опубликования.

Председатель Н.В. Сахаров

РЕШЕНИЕ № II-1 
от «24 » сентября 2019 г.

Дорогие наши пенсионеры,
ветераны войны и труда!

Примите искренние поздравления и слова сер-
дечной благодарности. В этот день мы поздравля-
ем всех родных и дорогих нашему сердцу людей 
– старшее, мудрое поколение. 

От всей души желаем вам крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, тепла, заботы и внимания род-
ных и близких. Пусть ничто не омрачает ваших 
будней, а праздники сопровождают каждую ми-
нуту! Пусть любовь ваших детей и смех ваших 
внуков наполняют радостью душу!

 Глава МО СП «Курумкан»
 Гатапов Ж.В.
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 «…Спустя 40 лет, с вами мы 
снова
В родную свою возвращаемся 
школу.
И кажется, будто вернулись 
домой,
Здесь запах всё тот же, книжный, 
родной.
Учительский стол, парты, доска,
Привычно мелок поднимает рука.
И сердце диктует нам слово в 
слово:
Спасибо тебе, любимая школа!»

   В 1979 году 34-ый выпуск Курум-
канской средней школы закончили 84 
выпускника. Символично, что в год 
135-летнего юбилея нашей родной 
школы мы отмечаем 40 лет со дня 
окончания школы.

  Десять лет крепла школьная друж-
ба, и теперь многие одноклассники  
люди авторитетные, состоятельные, 
заслужившие уважение и почёт. Не-
смотря на то, что  одноклассники на 
заслуженном отдыхе, продолжают 
жить и радоваться каждому дню, ка-
ждой встрече. Многие продолжают 
трудиться. 

Благодаря активисту выпуска Баи-
ру Байкаловичу Будаеву, через 40 лет, 
летом этого года собрали своих одно-
классников, которые добились желае-
мого статуса, успешной работы, люби-
мого занятия, крепкой семьи и многого 
другого.

   Осознание, что нам дала школа, 
приходит с возрастом. И сегодня мы 
благодарны своим первым учителям, 
которые совсем крохотных, несмыш-
леных детишек учили азам науки 
- Будаевой Любовь Эрдыниевне, Аю-
шеевой Дари-Ханде Эрдыниевне, Ёл-
шиной Ольге Михайловне, Фроловой 
Августе Григорьевне. 

 Добрые воспоминания адресуем 
бессменному директору школы Ендо-
ну Табхаевичу Цыденову, завучу Сер-
гею Аюшеевичу Дандарову, классным 
руководителям, учителям-предмет-
никам -  Бодоулову Рочену Самбило-
вичу, Гармаеву Юрию Цыреновичу, 
Терентьевой Евгении Николаевне, 
Сабаевой Вере Ринчиновне, Шаргак-
шановой Вере Аюдаевне, Ербановой 
Эльвире Чимитцыреновне, Агафонову 
Николаю Сергеевичу,  Любовниковой 
Нелли Владимировне, Саргаевой Ели-
завете Степановне, Шагнуеву Цыбик 
Шагдаровичу, Шагнуевой  Сэсэг Гар-
маевне, Леликову Геннадию Павло-
вичу, Леликовой Людмиле Ивановне, 
Нечкиной Розе Михайловне, Терен-
тьевой Фаине Ивановне, Содномовой 
Лидии Батуевне, Будаевой Валентине 
Будаевне, Раднаеву Арсалану Нима-
евичу, Цыбиковой Людмиле Алек-
сандровне, Аюшеевой Санжидме 
Эрхитуевне,  Павлуцкому Виктору Ва-
сильевичу, Павлуцкой Полине Рома-
новне, Чимитову Мунхо Сыжиповичу, 
Батуеву Владимиру Борбодоновичу, 
Балдаковой Тамаре Шатовне, Колма-
ковой Агнии Иннокентьевне , Будажа-
пову Дылыку Бадмаевичу , Залуцкой 
Лидии Михайловне , Ширеторовой 
Надежде Дугаровне, Бимбе Намсара-
евне. К сожалению, некоторых наших 
учителей нет с нами, но светлая па-
мять остаётся в душе каждого из нас. 

    Какими мы были 40 лет назад, о 
чём мечтали, во что верили и к чему 
пришли сейчас…

   Интересная школьная жизнь за-
помнилась в нашей памяти добрыми 
воспоминаниями. Октябрята, пионе-
ры, комсомольцы… Волнительные 
дни подготовки для вступления в ряды 
комсомола, от корочки до корочки учи-
ли устав ВЛКСМ, членов Политбюро 
и т.д. Строгая, но справедливая Тамара 
Шатовна Балдакова принимала нас в 
комсомол. В смотре  художественной 
самодеятельности принимали уча-
стие в обязательном порядке все 7-10 
классы, создавался огромный хор, 
руководителями были Анна Ешеевна 
Сабхандаева - «Заслуженный работ-
ник культуры РБ»,  аккомпаниатор, 
профессионал своего дела Хэшикто 
Гармаевич Цыренов. В 6 -7 классах 
ежегодно проходила интересная во-
енно-патриотическая игра «Зарница». 
Выезжали на природу и соревнова-

лись между классами. Были «насто-
ящие» бойцы, санитары…  А какие 
были замечательные уроки по военно-
му делу, которые вёл Виктор Василье-
вич Павлуцкий. Учил нас дисциплине, 
дружбе. На время разбирали и собира-
ли автомат Калашникова.

   Соревнования по сбору металлоло-
ма, макулатуры, вторсырья сплачивали 
классы. В праздники бюро ВЛКСМ 
проводил в актовом зале тематические 
школьные вечера, Голубые Огоньки 
«Все профессии хороши, выбирай на 
вкус». С большим удовольствием вы-
ходили на парад 1 мая, 9 мая, 7 ноября 
с транспарантами, шарами, портрета-
ми членов Политбюро. Замечательные 
школьные незабываемые годы. Спустя 
40 лет все мы вспоминали обо всём, 
просматривали пожелтевшие альбомы 
школьных лет. 

   И сегодня мои сверстники доби-
лись высоких результатов в работе, 
состоялись как личности.

  Среди выпускников 1979 года два 
полковника -

  Дондупова – Другова Елена Та-
куевна в области прокуратуры Рос-
сии. Елена Такуевна после окончания 
Свердловского юридического инсти-
тута начинала работать нотариусом 
Баргузинской нотариальной конторы, 
затем в Республике Коми адвокатом, 
следователем ГОВД, старшим по-
мощником прокурора, старшим про-
курором отдела Главного управления 
Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации в Южном Федеральном 
округе, Северо-Кавказском Федераль-
ном округе. Старший советник юсти-
ции, Почётный работник прокуратуры 
России, награждена медалью Совета 
Федерации Федерального собрания 
РФ. Супруг Дмитрий Евгеньевич так-
же полковник в отставке, Почётный 
работник прокуратуры России, дочь 
Жанна Дмитриевна, в звании полков-
ника, работает заместителем началь-
ника отдела в прокуратуре Ростов-
ской области, сын Святослав окончил 
Уральскую юридическую академию, 
занимается коммерческой деятельно-
стью.  

 Александр Михайлович Терен-
тьев после школы поступил в Ленин-
градское высшее военное училище, 
служил в г. Кострома, продолжает 
службу в секретной части г. Новорос-
сийск. Имеет множество боевых на-
град, полковник.

Кандидат медицинских наук Бол-
догуева-Прушенова Любовь Алек-
сеевна, директор центра Восточной 
медицины «Эмчи» в г. Красноярск. 
Имеет смежные профессии: врач – 
детский гинеколог, уролог. Проходила 
стажировку в Pima Community College 
Arizona USA в рамках программы 
«Business for Russia» информационно-
го агентства США в 11 медицинских 
центрах штата Аризона.

 Аршанов Юрий Баяндаевич 
окончил Новосибирский электротех-
нический институт связи. Работал 
главным инженером в Улан-Удэнском 
межрайонном округе «Электросвязь» 
РБ ОАО «Сибирьтелеком. В данное 
время находится на заслуженном от-
дыхе, живёт в г. Иркутск.

Мастер спорта Российской Федера-
ции, Лауреат в номинации «Лучшие 
люди Баргузинской долины-2018 г»- 
Шадапов Борис Михайлович. Зани-
мается предпринимательством.

«Заслуженный участковый инспек-
тор милиции Российской Федерации» 
- Будаев  Баир Байкалович. Майор 
запаса. Продолжает работать в охран-
ной службе.

 В области архитектуры Республи-
ки Бурятия внесла большой вклад 
по региональному государственному 
контролю и надзору за долевым стро-
ительством Базарова Жаргалма Ок-
тябревна, в данное время работает 
начальником отдела Республиканской 
службы государственного строитель-
ного и жилищного надзора, отмечена 
многими ведомственными, государ-
ственными наградами. 

 Бадмаев Эдуард Очирович окон-
чил Томский политехнический ин-
ститут. Преподавал в Восточно-Си-
бирском технологическом институте, 
работал в Бурятском научном центре, 
много лет избирался депутатом город-
ского Совета г. Улан-Удэ. Генеральный 
директор сети продовольственных 
супермаркетов г. Читы, сейчас успеш-
ный бизнесмен в области торговли. 

  В нашем выпуске есть заслужен-
ные учителя - Дондупова Виктория 
Дансарановна, Будаева Дарима Зо-
риктуевна, Цыбикова Ольга Пур-
буевна.

  Бодоулова Ирина Роченовна за-
кончила Ленинградский педагогиче-
ский институт им. А.И. Герцена. 32 
года работает в МБОУ «Курумканская 
СОШ № 1», Почетный работник об-
щего образования Российской Феде-
рации. 

 Цыденова Бальжин Дулмацыре-
новна - 33 года проработала в сфере 
культуры. «Заслуженный работник 
культуры Республики Бурятия», осно-
ватель Курумканского народного теа-
тра. В данное время работает главным 
редактором газеты «Огни Курумкана». 
Награждена медалью «90 лет Респу-
блике Бурятия». Отмечена многими 
Почётными грамотами республикан-
ского, российского уровня. Ветеран 
труда РФ.

   Золотарёва - Кондратьева Ма-
рина Григорьевна работала швеёй 
в Курумканском комбинате бытового 
обслуживания, работала в Курумкане 
и в г. Улан-Удэ в дошкольных учреж-
дениях, её увлечение - дизайн одежды.

   Шараев Валерий Бадмаевич, 
Жанаев Нима Батодалаевич до вы-
хода на заслуженный отдых жили и 
работали на Севере, в Республике Са-
ха-Якутия.

  Колмаков Александр Михай-
лович, Шапанаев Батор Тыхелуе-
вич, пенсионеры ФСБ (Федеральной 
службы безопасности), оба  в звании 
прапорщика. Бернадская - Филипова 
Ирина Ивановна также до выхода на 
заслуженный отдых работала в воен-
ном гарнизоне.

   Орбодиев Цыремпил Цырено-
вич окончил БСХИ с красным дипло-
мом. Долгое время работал механиком 
совхоза «Курумканский». Неоднократ-
но награждался за высокие производ-
ственные показатели и активное уча-
стие в общественной жизни района. 
Сейчас на заслуженном отдыхе.

 Вся трудовая деятельность связа-
на с бухгалтерией у Бубеевой -Бал-
дановой Татьяны Табитуевны, 

Бадмаевой - Долоновой Димидмы 
Самбаевны, Базаровой Оксаны Хы-
шиктуевны.

  Будаева-  Гомбоева Любовь Вла-
димировна продолжает работать в 
Центральной городской библиотеке 
им. Исая Калашникова г. Улан-Удэ. Яв-
ляется заведующей отделом информа-
ции по краеведению и туризму. За 36 
лет труда в сфере культуры  достигла 
больших результатов. Любовь Влади-
мировна работает над созданием элек-
тронных информационных ресурсов 
библиотечной системы города, уча-
ствует в создании корпоративно-сво-
дного краеведческого каталога. Воз-
главляемый ею отдел  неоднократно 
выигрывал гранты разных уровней по 
развитию бурятского языка - «Турэлхи 
хэлэеэ хугжоохын тулоо - За развитие 
родного языка», «Турэлхи хэлэмнай-у-
гаймнай захяа- Золотые зёрна языка 
родного», по туризму, в т.ч. грант на 
стажировку в США по изучению куль-
турного наследия индейцев и исполь-
зованию их опыта в своей практике. 
Награждена многими ведомствен-
ными, государственными наградами. 
Имеет звание «Лидер культуры Респу-
блики Бурятия», «Лучший библиоте-
карь» г. Улан-Удэ, «Ветеран труда РБ». 

 Бернадская - Сидорова Марина 
Михайловна после окончания Улан-У-
дэнского электротехникума связи дол-
гое время работала в  электросвязи, в 
родном Курумкане.  Продолжает тру-
диться в своей сфере деятельности в г. 
Иркутске. Имеет заслуженные награ-
ды, ветеран труда РФ. 

Молонова - Рыгзенова Пуржима 
Добчиновна после окончания культ-
просветучилища работала директором 
Тулдунского Дома культуры Еравнин-
ского района, затем до выхода на за-
служенный отдых работала специали-
стом по работе с населением сельского 
поселения «Тулдунское». Награждена 
многими грамотами администрации 
поселения,  района. Сын, две дочери 
семейные. Имеют 4 внуков, 4 внучат.

Гатапов Жамбал Базарович с 
супругой Элеонорой Будаевной (вы-
пускница Дыренской СОШ) вырасти-
ли и воспитали 5 - х детей, всем дали 
достойное образование. Старший сын 
Алдар живёт и работает в г. Москве, 
занимается своим бизнесом, имеет 
свой таксопарк, дочь Елена в Москве 
работает менеджером в японском ре-
сторане, дочь Алтана также проживает 
в Москве, работает визажистом, сын 
Чингис закончил СибГТУ в г. Красно-
ярск, дочь Баяна учится на 2-м курсе 
Красноярского медицинского универ-
ситета.

Нимаев Юрий Митапович с су-
пругой Тамарой Дугаровной (выпуск-
ница Аргадинской СОШ) имеют 2-х 
дочерей, 5 внуков. Старшая дочь Да-
рима окончила Омскую государствен-
ную медицинскую академию с отли-
чием, работает в железнодорожной 
поликлинике города Улан-Удэ, супруг 
Александр работает врачом в клинике 
«Диамед». Имеют дочь и сына. Вторая 

дочь Самацо также закончила Омскую 
медицинскую академию, провизор, 
супруг Халтанов Эрдэни, у них сын, 
2 дочери.

Раднаев Дамбо Баторович с супру-
гой Сэсэгмой Мунхоевной (выпускни-
ца Гаргинской СОШ) имеют троих 
детей, 5 внуков. Дети все окончили 
высшие учебные заведения. Дамбо Ба-
торович всю жизнь отработал на Край-
нем Севере.

Гатапова - Манжеева Елизавета 
Бадмажаповна  окончив школу руко-
водящих кадров, много лет работает 
заведующей в ОАО «Барис».

С супругом Терентием Бадмаевичем 
(33 выпуск) живут в родном Курумка-
не. Двое детей, двое внуков. Дочь На-
дежда после окончания БГУ работает 
в пенсионном фонде г. Улан-Удэ, зять 
Мункуев Доржи работает в налоговой 
инспекции г. Улан-Удэ. 

Шараев Валерий Бадмаевич по-
сле окончания школы работал профес-
сиональным фотографом, затем пере-
ехал на постоянное место жительства 
в Якутию. Сын окончил высшее учеб-
ное заведение иностранных языков, 
дочь студентка 2-го курса Иркутского 
государственного университета.

Монтоев Сэнгэ Дашидондопович 
с супругой Альбиной Цыденжаповной 
(40 выпуск) вырастили и воспитали 
3-х замечательных сыновей. Старший 
сын Александр окончил Курумкан-
скую школу с серебряной медалью, 
Омскую медицинскую академию с 
красным дипломом, и в данное время 
успешный врач в клинике «Диамед», 
сын Дашидондоп окончил Омскую 
технологическую государственную 
академию, сын Гарма окончил ВСГУ-
ТУ г. Улан-Удэ. Имеют 5 внучек и 1 
внука.

Капсудина - Хлызова Лариса Ио-
сифовна 37 лет отработала в Лицее 
№ 15 мастером производственного 
обучения. Имеет звание «Почётный 
работник образования Республики Бу-
рятия».В 2010 году признана «Лучшей 
по профессии» по г.Улан-Удэ.

 К сожалению, не смогла собрать 
информацию об остальных своих од-
ноклассниках.  Уверена, что каждый 
выпускник славной нашей Курумкан-
ской школы достоин уважения.  

    ПОМНИМ… ГОРДИМСЯ…
Многих одноклассников нет сегод-

ня с нами. Большой вклад внесла в 
советскую потребкооперацию Тэлина 
Долгор Ревомировна, которая с отли-
чием окончила Новосибирский инсти-
тут торговли, работала в Баргузинском 
райпо, Буркопсоюзе г. Улан-Удэ.

 Рано ушла из жизни Галданова 
Елизавета Леонидовна, она обладала 
красивым голосом, и была участницей 
школьной художественной самодея-
тельности, занимала призовые места в 
творческих конкурсах.

   Совсем недавно, после тяжёлой бо-
лезни ушёл из жизни ведущий специ-
алист налоговой службы г. Улан-Удэ 
Трофимов Сергей Феофанович.

 Сорокалетний юбилей со дня окон-
чания школы не встретили с нами 
более 20 наших выпускников. Наши 
сверстники, одноклассники навсегда 
останутся в нашей памяти.

 Педагогический коллектив, во гла-
ве с директором школы с Натальей 
Жамбаловной Дархановой проводит 
большую работу по выпуску книги- об 
истории возникновения школы, о её 
выпускниках.  

 От лица 34-го выпуска сердечно 
поздравляю родную школу, коллек-
тив Курумканской средней общеоб-
разовательной школы №2, ветеранов, 
выпускников и учащихся со славным 
135-летним юбилеем! Наша школа 
воспитала и вырастила своих вы-
пускников достойными гражданами. 
Желаю долгих лет деятельности учеб-
ному заведению, а также  целеустрем-
лённости и энтузиазма каждому из 
учеников, бодрости и сил родителям! 

 Наша школа всегда ждёт нас, и для 
всех открыты двери! Успехов и разви-
тия родная школа!!!

От лица выпускников 1979 года
Б.Д. Цыденова

К 135-летию 
Курумканской средней школы

Мы из СССР… Спустя 40 лет



5ОГНИ КУРУМКАНА№ 38 (61286)27 сентября 2019 г.

Кредиты по новым правилам, апелляционные и кассационные суды, групповые иски, оформление европротокола – рассказываем об этих и других нововведениях 
октября.

В октябре вступает множество законов, ко-
торые значительно изменят в жизнь миллионов 
россиян. Перемены коснутся получения потре-
бительских кредитов, которые будут выдаваться 
с учетом показателя долговой нагрузки. Зара-
ботают новые апелляционные и кассационные 
суды общей юрисдикции, появится возможность 
предъявлять групповые иски. Будут введены но-
вые правила оформления документов по ДТП без 
участия полиции. И наконец, с 1 октября вступит 
в силу запрет на размещение в жилых домах го-
стиниц и хостелов.

Кредиты по новым правилам, быстрые плате-
жи, ставки по ипотеке, банковская гарантия

С 1 октября вводится показатель долговой 
нагрузки при предоставлении потребительских 
кредитов. Указанный показатель будет рассчи-
тываться как сумма среднемесячных платежей по 
всем кредитам и займам к среднемесячному до-
ходу заемщика. В зависимости от уровня долго-
вой нагрузки банк будет решать, одобрять кредит 
или нет. Предполагается, что с введением новой 
методики займы для закредитованных граждан 
станут дороже. Фактически миллионы россиян 
лишатся возможности брать новые кредиты (см. 
С 1 октября заемщиков лишат кредитов).

С указанной даты все крупнейшие российские 
банки страны обязаны использовать сервис бы-
стрых платежей для осуществления перевода 
денежных средств по распоряжениям клиентов. 
При этом максимальный размер платы, взимае-
мой банками со своих клиентов за медицинские 
и образовательные услуги, оплату услуг ЖКХ и 
некоторые иные платежи, не должен превышать 
0,4 %, а по прочим платежам – 0,7 %. За плате-
жи в пользу государства (налоги, госпошлина и т. 

п.) и за любые переводы физических комиссия 
не взимается. Равно как и за возврат денежных 
средств по ранее совершенным операциям.

Вступят в силу поправки в Федеральный закон 
от 08.12.1995 N 193-ФЗ «О сельскохозяйственной 
кооперации» и Федеральный закон от 18.07.2009 
N 190-ФЗ «О кредитной кооперации», в соответ-
ствии с которыми процентная ставка по ипотеч-
ным займам, предоставляемым кредитным ко-
оперативом своим членам, не может превышать 
максимальный размер, установленный советом 
директоров Банка России. Помимо этого, бан-
ковская гарантия исключается из перечня бан-
ковских операций. Такая гарантия отнесена к 
сделкам, которые кредитные организации могут 
совершать помимо банковских операций.

Новые апелляционные и кассационные суды, 
групповые иски, цифровые права

С октября заработают новые апелляционные и 
кассационные суды общей юрисдикции, которые 
образованы по экстерриториальному принципу – 
на несколько субъектов Российской Федерации. 
В территориальную юрисдикцию каждого апел-
ляционного суда общей юрисдикции войдут от 14 
до 21 субъекта Федерации, а в юрисдикцию каж-
дого кассационного суда – от 7 до 13 субъектов. 
Кассационные жалобы будут рассматриваться в 
судах без какого-либо предварительного отбора 
– по принципу «сплошной кассации». Сейчас до 
рассмотрения в суде доходит лишь 4-5 % касса-
ционных жалоб.

В гражданском процессе появится институт 
групповых исков. Гражданин или организация 
вправе обратиться в суд в защиту прав и закон-
ных интересов группы лиц, если имеется общий 

ответчик, предметом спора являются общие или 
однородные права и интересы членов группы 
лиц, присутствуют схожие фактические обстоя-
тельства и всеми членами группы используются 
одинаковые способы защиты своих прав. Рассмо-
трение дела о защите прав и законных интересов 
группы лиц допускается в случае, если ко дню об-
ращения в суд к иску присоединилось не менее 
двадцати лиц.

В перечень объектов гражданских прав, пред-
усмотренных гражданским законодательством, 
включены цифровые права. С начала октября 
заключение договоров с помощью электронных 
или иных технических средств приравняют к 
простой письменной форме сделки. В частно-
сти, устанавливается, что договор розничной 
купли-продажи считается заключенным в над-
лежащей форме с момента выдачи продавцом 
покупателю, в том числе электронного документа, 
подтверждающего оплату товара. Данные прави-
ла распространяются на договор страхования и 
договор номинального счета.

Хостелы, европротокол, НДС на фрукты и яго-
ды, пальмовое масло и импортозамещение

1 октября вступят в силу изменения в Жилищ-
ный кодекс Российской Федерации, согласно 
которым жилое помещение в многоквартирном 
доме не может использоваться для предоставле-
ния гостиничных услуг. Размещать гостиницы или 
хостелы в помещениях многоквартирного дома 
можно будет только после того, как они будут 
переведены в нежилой фонд. Перевод квартиры 
в многоквартирном доме в нежилое помещение 
допускается только в случаях, если она располо-
жена на первом этаже указанного дома или выше 

первого этажа, но помещения под квартирой яв-
ляются нежилыми и имеется отдельный вход.

Водятся новые правила оформления европро-
токола. В случае оформления документов о ДТП 
без участия полиции для получения возмещения 
по ОСАГО до 100 тысяч рублей при наличии раз-
ногласий и до 400 тысяч при их отсутствии стра-
ховой компании нужно представить данные об 
обстоятельствах причинения вреда транспортно-
му средству в результате аварии, которые зафик-
сированы с помощью мобильного приложения 
или ГЛОНАСС. Страховые компании обязаны обе-
спечивать непрерывное и бесперебойное функ-
ционирование информационных систем, необхо-
димых для получения сведений о ДТП.

Налог на добавленную стоимость на фрукты и 
ягоды, включая виноград, с начала октября сни-
зится с 20 % до 10%. Одновременно с этим ставка 
НДС на пальмовое масло увеличивается с 10 % 
до 20 %. После повышения налога на пальмовое 
масло соответственно вырастет цена на продук-
ты, в состав которых входят растительные жиры. 
Преимущественно пальмовое масло, которое 
из-за своей дешевизны позволяет удешевлять 
и разнообразить продукцию: выпускать спреды 
вместо сливочного масла, сырный продукт – вме-
сто сыра. То есть то, что на языке чиновников на-
зывается «импортозамещение».

Если вам нужен квалифицированный и опыт-
ный юрист для ведения дела в суде, обращайтесь 
в центр Кирпиков и партнеры.

kirpikov.ru.

Какие законы вступят в силу с 1 октября

«Сагай  ябхатма, Һанажа ябаан 
юумэд үшөө хурса болодог…»
         Түнхэнэй аймагай Ар-
шаан гэжэ амралтайн газар 
дээрэ 2006 оной февраль 
соо «Roots/Корни-2006» 
гэжэ нэртэй Уласхоорондо-
йн Байгалай үндэһэтэ ара-
дуудай нааданууд болаан.
 

         Энэ наада үнгэргэхэ да-
абари Түнхэнэй аймагай засаг 
газарай хүзүүн дээрэ бууба. 
Аймагай ноён тиихэдэ Николай 
Петухов байгиим. Тэрээндэ хэд 
туһалааб гэхэдэ, Тамирай ба 
спортын агентство (ноёниинь 
Владислав Бумбошкин), соё-
лой министерство (министр 
Владимир Прокопьев). Эдэ 
уладууднай урдаа табигдаан да-
абаряа амаштай бэрхээр дүүр-
гээ. 500 гаран айлшаша угтаад, 
эделээ-угаалаа. Тэдэнэр Мон-
голаан, Яхадаан, Туваагаан, 
Хакасяан, Алтааяан, Буряадай 
аймагуудаан буугаа. 

 
    Наадануудта бэлэдхэлэй 

үедэ намай уряад, «Проблемы 
самоидентификации коренных 
народов» гэжэ научно-практи-
ческа конференци бэе дээрээ 
даажа абыт даа гэжэ гуйгаа. 
Би хамсыяа шуугаад, бэлдэжэ 
эхилбэб. 

  Конференцимнай үндэр 
хэмжээн дээрэ үнгэрөө. Хэнэй 
докладууд һонин байгааб 
гэхэдэ, Алтайн хүндэтэ эрхэ-
тэн, эрдэмтэ, уран зохёолшо 
Бронтой Бедюровай (Горно-Ал-
тайска автономито областяан), 
оронууша адуулдаг бүхы дэ-
лхэйн ассоциациин ноён Дми-
трий Хоролейн (Ямало-Не-
нецкэ автономито округаан), 
Буряадай эрдэмтэ, этнограф 
Сергей Бабуевай...

         Росси ба Монголой 
үндэһэтэ арадууд урайни саг-
та суутай байгаан элдэбэйн  
мүрысөөнүүдта хабаадаа. Олон  

һонин юумэн болоол даа наада-
най гурбан үдэрнүүдтэ.

    Америкаан Вашо гэжэ ин-
дейска яһанай зон бууха бай-
гаа. Теэд эгээ һүүлдэ ямар нэгэ 
шалтагаанаан болжо, тэдэмнай 
ержэ шадаагой. Индейцүүдэй 
вождь манда шаналаа мэ-
дүүлээ, дахин ерхаабзабдь гэжэ 
найдуулаа.

    ...Хашан гээд Саян хададаа 
мүргэнэб – энээн тухай зугаал-
хам байз.

   Энэ мүргэл Монголаан ера-
ан буряад удаганууд түхёорөө, 
үнгэргөө. Хоёриинь бүри за-
луунууд, мүнөө хаанымааб?

     Улаан-ягаан хубсуу үмда-
ан, үһэдөө таба-зургаан гэзэгэ 
болгожо гүраан, нюурнуудаа 
хара сасагаар хушаан, хэсэ дээр 
наадаан, номуудаа нэгэ янза-
ар уншаан... Иимиимэй хара-
ад-дуулаад хүнүүдэй сэдьхэл 
соо нэгэ бодол түрөө ёһотой: 
хэзээни урайн мани угсаатад 
баһа иижэ мүргэдэг-шүтэдэг 
байгабштаа гэжэ.

 Тиихэдэ би онгодо ораан 
бөөе түрүүшынхеэ харааб. 
Түрүүгээр удаган хэсэеэ үргэ-
жайш, дэбхэржэ байтараа, гэнтэ 
зогсоод, иишээ-тиишээ найга-

жайш, ааляар, унтаан абяагаар 
нэгиимэй зугаалаа. Бөө өөрьөө 
бэе соо ораан һүнэһэ һүлдэтэй 
зугаалжа байгаа тьхиим. Бөө-
гэй өөрэйнь һүнэһэ һүлдэ До-
отойхи, Дээтэйхи оронуудаар 
зайн ябажа байгаабшдаа. Юун 
болжайгаан тухай бөө эхэнэр 
уладта хөөрэнэ, хажуудань 
байгаан хоёр удаганууд тэрнээ 
шагнаамбьеэрээ, удхайнь ман-
да  ойлгуулна.

 Мүргэлэй эсэстэ, бөөнүүдай 
уряагаан хойно митии дуунууд-
та оробобдь. Тэрэ мэдээжэ бу-
ряад дуунууд байгаа. Барандаа 
хуу дуубарьбабдь. Монголой 
оперын дуушан Долгормаа 
мантай тиихэдэ байгаа.

    Биде тэрэ тайгтар саг соо 
нэгэ арадля болоод, хамтара-
абдь, нэгэдээбдь...

      Фото-зураг - Сергей ба 
Валентина Бабуевтанай архив 
сооһоо.

      Цыренжаб Чойропов 
баргажанай 

аялгаар энэ зураглал 
бэшэбэ

В Бурятии закончены опера-
тивные работы по ликвидации 
последствий паводков в летний 
период. 

Всего в летний период было 
подтоплено 915 домов и 240 при-
усадебных участков в 15 насе-
ленных пунктах Закаменского, 
Заиграевского, Иволгинского, 
Джидинского, Кяхтинского, Селен-
гинского, Тарбагатайского райо-
нов Бурятии и города Улан-Удэ, 
сообщает Республиканское агент-
ство по ГО и ЧС.

В связи со сложившейся ситуа-
цией, жителям пострадавших домов Джидинского и Заиграевского районов из резервного фонда 
Правительства Республики Бурятия выплачена единовременная материальная помощь 612 жите-
лям на общую сумму 6,12 млн рублей. 

Кроме того, завершены работы по восстановлению размытых участков автомобильных дорог 
республиканского и местного значения.

В Закаменском районе была проведена зачистка и отсыпка дорожного полотна, установлены 
информативные знаки. Проведены восстановительные работы по укреплению дамбы. 

В Заиграевском районе расчищено русло ручья Дабаты протяженностью 2 км, отсыпана защит-
ная дамба по кромке подтопления, а также расширена пропускная способность каналов для стока 
ливневых вод на мостовом переходе через ручей Дабаты на ул. Санжиева во избежание случаев 
повторного подтопления. Также, для предотвращения острых кишечных инфекций среди жителей 
пострадавших участков была проведена вакцинация. Всего было вакцинировано 80 человек, в 
том числе 26 детей.  

В Иволгинском районе отсыпана береговая линия протоки Степная и р. Селенга. Администраци-
ей была оказана единовременная материальная помощь пострадавшим жителям из собственных 
средств. 

 
В Джидинском, Курумканском и Окинском районах для восстановления движения автотран-

спорта были проведены аварийно-восстановительные работы. В Северо-Байкальском районе 
восстановлена частично разрушенная дамба в селе Холодное. В Селенгинском районе для устрой-
ства защитной насыпи завезено более 1,5 тысяч кубометров скальной породы. В  Тарбагатайском 
районе очищены водопропускные трубы от селевых потоков.  

 Ситуация с паводком находилась на контроле у Главы Республики Бурятия. Силами территори-
альной подсистемы, своевременно вводились на соответствующих территориях режимы функцио-
нирования органов управления и сил единой системы, работы по восстановлению автомобильного 
движения, аварийно-восстановительные работы, включая обустройство защитных насыпей, прово-
дились в кратчайшие сроки, жизнеобеспечение населения не нарушалось, пункты временного раз-
мещения были приведены в готовность.

Пресс-служба Главы и Правительства РБ

В Бурятии пострадавшим от паводков 
выделили более 6 млн рублей компенсации
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В районе пункта пропуска Забайкальск – Мань-
чжурия в зоне беспошлиной торговли будет 
создан специализированный магазин-павильон 
Made in Buryatia для предпринимателей Бурятии. 
Соглашение об этом было подписано в рамках 
Первого молодежного предпринимательского 
форума «Китай – Россия – Монголия - 2019» меж-
ду Гарантийным фондом республики и управляю-
щей компанией зоны беспошлиной торговли.

Бурятские производители смогут на бесплат-
ной основе презентовать свою продукцию в Ки-
тае, адаптировать ее к предпочтениям китайской 
стороны, проверить спрос, найти покупателей и 
продавать свои изделия.

Сопровождением деятельности магазина-па-
вильона Made in Buryatia займется Центр экспор-
та Бурятии.

В Первом молодежном предпринимательском 
форуме «Китай – Россия – Монголия - 2019», ко-
торый проходил 10-13 сентября, приняла участие 
делегация из Бурятии: 18 предпринимателей и 
компаний во главе с министром промышленности 
и торговли республики Серегеем Желтиковым.

Форум проводился впервые для развития 
предпринимательских инициатив приграничных 
территорий Китая, России и Монголии. Теперь он 
станет постоянным мероприятием.

Программа мероприятия была насыщенной: 
прошли бизнес-встречи в формате В2В, меж-
дународные выставки, презентация бондовой 
зоны в Маньчжурии с особыми таможенным и 
налоговым режимом, экскурсии в молодежный 
бизнес-инкубатор, где поддерживаются стар-
тап-проекты в сфере международной торговли 

на приграничной территории, знакомство с ра-
ботой инфраструктуры приграничной междуна-
родной торговли (зона беспошлиной торговли 
на пункте пропуска Забайкальск – Маньчжурия), 
торгово-логистических комплексов Маньчжурии 
и электронных торговых площадок приграничной 
территории.

Бурятская делегация представила свои проек-
ты в сфере туризма, сельского хозяйства, торгов-

ли продуктами питания, сувенирной продукции, 
логистики, переработки отходов лесопиления.

Индивидуальный предприниматель Александр 
Разживин, который занимается производством и 
реализацией продукции из дикоросов под торго-
вой маркой «Байкальский знахарь», представил 
проект по открытию филиала своей компании в 
Маньчжурии. По результатам поездки он нашел 
китайских партнеров и готов поставлять продук-
цию на экспорт.

Как и ООО «Лидер», которое с ноября 2018 года 
осуществляет переработку отходов лесопиления 
и производства топливных брикетов и древесно-
го угля. Компания заключила контракт на постав-
ку древесного угля в Китай.

Другие предприниматели Бурятии также на-
шли полезные контакты на полях форума, достиг-
нуты договоренности о дальнейших встречах по 
бизнес-проектам.

Бизнес-миссия бурятских предпринимателей 
прошла в рамках реализации Центром экспорта 
Бурятии нацпроекта «Международная коопера-
ция и экспорт».

Проведение второго международного мо-
лодежного форума предпринимателей «Китай 
– Россия – Монголия – 2020» запланировано в 
Бурятии в июне 2020 года.

Зона беспошлиной торговли в городе Маньч-
журия (Китай) — это специализированная пло-
щадка, созданная в приграничной зоне Китая и 
России. С 2017 года зона имеет упрощенный ре-
жим экспорта в Китай продукции, произведенной 
в России. В 2018 году через зону беспошлиной 
торговли в г. Маньчжурия Китай прошло более 1,2 
млн человек.

По вопросам развития и поддержи экспор-
тно-ориентированного бизнеса в Бурятии об-
ращайтесь в Центр предпринимательства «Мой 
бизнес», информацию можно получить по тел.: 
8-800-30-30-123 и на сайте msp03.ru.

Пресс служба Главы РБ 
и Правительства РБ

В зоне беспошлиной торговли на границе с Китаем будет создан 
специализированный магазин Made in Buryatia

Правительство утвердило правила де-
нежных выплат на погашение ипотеки 
многодетным семьям.

Напомним, был принят закон о погашении 
части задолженности по ипотечным кредитам 
семей, где родился третий ребенок или последу-
ющие дети. Ранее Президент РФ поставил задачу, 
чтобы такие семьи получили дополнительно 450 
тысяч рублей на эти цели. Далее, как этот закон 
будет работать и как получить деньги.

Закон о мерах государственной поддержки 
семей с детьми был принят 19 июня. В 2019 году 
выплаты на погашение ипотечного кредита смо-
гут получить более 10 тысяч семей. Отвечаем на 
важные вопросы по нововведениям.

Кто имеет право на такую поддержку?
Мать или отец, у которых есть ипотека и у ко-

торых в период с 1 января 2019 года по 31 де-
кабря 2022 года родились третий ребенок или 
последующие дети.

Важно: для целей получения государственной 
поддержки заявитель и его дети должны быть 
гражданами России; не могут быть учтены дети, 
в отношении которых гражданин был лишен ро-
дительских прав или в отношении которых было 
отменено усыновление.

Сколько раз можно воспользоваться этой под-
держкой?

Только один раз, в отношении только одного 
кредита и независимо от рождения детей после 
получения поддержки.

Какой объем поддержки?
Не более 450 тыс. рублей. Эти деньги направ-

ляются на погашение задолженности по основ-
ному долгу, а в случае, если она меньше 450 тыс. 
рублей, оставшаяся часть суммы может быть на-
правлена на погашение процентов. 

Это работает только для покупки квартир?
Нет. Средства могут быть выделены, если за-

емщик до 1 июля 2023 года заключил кредитный 
договор (договор займа) на:

-     приобретение жилого помещения;
- приобретение жилого помещения по догово-

ру участия в долевом строительстве или согла-
шению (договору) об уступке прав требований 
по указанному договору;

-   приобретение объекта индивидуального 
жилищного строительства;

- приобретение земельного участка для инди-
видуального жилищного строительства;

полное погашение задолженности по ипотеч-
ным жилищным кредитам (займам), ранее пре-
доставленным на вышеуказанные цели.

А можно задействовать на погашение ипотеки 
и маткапитал, и эти 450 тыс. рублей?

Да. Президент РФ в Послании Федеральному 
Собранию отмечал, что «если сложить (эти 450 
тыс. рублей) с материнским капиталом, который 
также можно направлять на погашение ипотеки, 
получается более 900 тыс. рублей».

Как обратиться за этой поддержкой?
Министерство финансов РФ разработало пра-

вила по выплатам компенсаций ипотечных кре-
дитов многодетным семьям.

Чтобы получить деньги, необходимо напра-
вить в банк для проверки документы о соответ-
ствии ипотечного кредита правилам программы. 
Затем кредитор отсылает их в АО «ДОМ.РФ».

Если данные верны, то «ДОМ.РФ» переводит в 
банк средства для полного или частичного пога-
шения ипотеки в пределах 450 тыс. рублей.

Список необходимых документов (оригиналы 
или нотариально заверенные копии):

- заявление о погашении кредита;
- документы, удостоверяющие личность и 

гражданство заемщика и его детей;
- документы, подтверждающие материнство 

или отцовство;
- документы, подтверждающие предоставле-

ние ипотеки и приобретение жилого помещения 
или земли под индивидуальное жилстроитель-
ство.

#минсоцрб#семьисдетьми

Многодетным семьям помогут с 
оплатой ипотеки

Впервые в истории России в законодательстве 
может появиться понятие «здоровое питание». В 
Госдуму внесен законопроект, который закрепля-
ет его основные принципы.

Именно в соответствии с ними должно быть 
организовано питание в школах. Особо подчер-
кивается - школьников младших классов в обя-
зательном порядке нужно обеспечить горячим 
питанием. И, конечно, не за счет родителей.

Авторами инициативы стали главы верхней и 
нижней палат парламента - Валентина Матвиенко 
и Вячеслав Володин, а также лидеры всех пар-
ламентских фракций. Пакет поправок вносится 
в два федеральных закона - «Об образовании в 
РФ» и «О качестве и безопасности пищевых про-
дуктов». Правительство документ уже поддержа-
ло с учетом ряда замечаний, которые рекоменду-
ется исправить в рамках второго чтения.

В РПЦ прокомментировали проект нового 
школьного стандарта

Законопроект устанавливает особенности ор-
ганизации качественного, безопасного и здоро-
вого питания детей и отдельных групп населения. 
Документ уточняет понятия качества пищевой 
продукции, характеристики безопасности, пище-
вой ценности.

В силу разнообразия рациона школьников и 
возможности аллергии на уровне федерального 
закона законодатели решили отразить лишь об-
щие требования. В частности, прописали, что в 
рационе учеников начальных классов обязатель-
но наличие горячего блюда, не считая горячего 
напитка. При этом «абы чем» ребенка кормить 
будет нельзя: должны учитываться требования 
СанПиНа по детскому питанию - нормы потре-
бления основных видов пищевой продукции, 
обеспечения энергией, пищевыми веществами, 
массы порций.

Специалисты бьют тревогу: молока школьники 
пьют меньше нормы на 20 процентов, едят творо-
га - на 40, рыбы - на 50 процентов

Кто за все это заплатит? В финансово-эко-
номическом обосновании уточняется, что речь 

идет об «организации одноразового бесплатного 
горячего питания обучающихся, получающих на-
чальное общее образование в государственных 
и муниципальных образовательных организаци-
ях». Бесплатном - для родителей. Источником 
финансирования будут бюджеты регионов, кото-
рым на эти цели могут предоставляться субсидии 
из федерального бюджета. Разработчики приво-
дят расчеты: в учебном сезоне 2018-2019 годов 
организация горячего питания потребовала бы 
20 млрд рублей. Здесь использованы данные 
минпросвещения, согласно которым средняя сто-
имость завтрака одного обучающегося в данный 
период составила 46,46 рубля, обеда - 66,63 ру-
бля. При этом средняя стоимость одноразового 
горячего питания на ребенка с учетом вышеозна-
ченных требований СанПиНа составила бы 75,79 
рублей.

Пока что далеко не все дети едят горячее в 
школах. Дело в том, что регионы сами решают, 
кого чем кормить. В апреле в Госдуме приво-
дились данные, что даже льготники охвачены 
одноразовым горячим питанием только на 64%. 
При этом почти половина родителей дает детям 
в школу домашнюю еду. Большинство детей бе-
рет с собой в школу сухой перекус и снеки, го-
рячее питание носят лишь 9% детей. По мнению 
экспертов, это свидетельство кризиса системы 
социального питания. В пояснительной записке 
указано, что в структуре выявленных заболева-
ний среди детей первое место занимают болезни 
органов пищеварения.

Макаронов дети едят на 35 процентов больше 
нормы, сахара - на 15, сладостей и булочек - на 23. 
Углеводов избыток, белка не хватает

«Мы должны обеспечить школьников по-
лезным и разнообразным питанием», - уверен 
один из инициаторов документа, председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. Он напомнил, что 
здоровье детей - приоритет и для родителей, и 
для государства. Поэтому необходимо закрепить 
основные принципы здорового и безопасного 
питания, четко прописать обязательность горячих 
блюд в рационе детей.

https://bgtrk.ru/news/society/177869/

Горячее питание в начальной школе станет 
обязательным по всей России
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В рамках праздника состоялись 
выставки, мастер-классы и концерты. 
«Байкал-Daily» представляет фоторе-
портаж Сергея Тарасенко

В Улан-Удэ с 19 по 21 сентября со-
стоялось культурное событие «Буря-
тия объединяет». Впервые для жите-
лей и гостей республики 20 сентября 
в центре города был представлен 
целый комплекс мероприятий из не-
скольких фестивальных проектов.

«Семейская ярмарка» посвящена 
400-летию со дня рождения прото-
попа Аввакума, здесь развернулись 
павильоны с презентационной пано-
рамой делегаций районов, где про-
живают старообрядцы Забайкалья. 
Представители районов рассказали 
о своих достижениях и планах, пока-
зали мастер-классы. Гости ярмарки 
смогли продегустировать и приобре-
сти молочную продукцию и выпечку, 
посмотреть на главной сцене высту-
пления известных старообрядческих 
коллективов.

В этот же день прошёл этно-фе-
стиваль народов Бурятии «Караван 
дружбы», который проходит раз в 
два года с 2013 года. Дом дружбы 
народов представил палитру нацио-
нальных культур народов республи-
ки, национальную кухню, подвижные 

и настольные игры и забавы, ма-
стер-класс и сувенирные лавки.

Выставка «Улицы добрых сосе-
дей» была представлена культурой 
узбекского землячества, автономией 
эвенков, азербайджанцев, кыргызов, 
немцев, литовцев, поляков и многих 
других народов России. В програм-
ме выставки – игровой турнир «За-
нимательная этника» по настольной 
развивающей игре «Байкальская эт-
ника».

На площадке «Дальневосточный 
базар» гости фестиваля могли приоб-
рести восточные сладости, а респу-
бликанский центр эвенкийской куль-
туры «Арун» презентовал частичку 

праздника эвенкийской культуры 
«Болдер».

Также с 19 по 21 сентября состо-
ялся XI межрегиональный смотр де-
ятельности этнокультурных центров 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. 
Программа смотра включала круглый 
стол, выставку, концерты. Участники 
представили самобытные изделия 
мастеров по резьбе из кости, изделий 
из рыбьей кожи и многое другое.

Фото: Сергей Тарасенко
Источник: https://www.baikal-

daily.ru/news/16/373790/

   В Улан-Удэ прошёл праздник 
традиционных культур народов 
России: фоторепортаж

Украшения у бурят призваны не просто укра-
шать, но и оберегать

Для кочевника украшения были еще и своего 
рода «банком», благо, что они не занимали много 
места. Их легко спрятать на «черный» день, чтобы 
продать или обменять.

Серебро дороже золота
Серебро считается национальным металлом 

у многих, в том числе и монгольских народов. С 
древности люди заметили, что серебро обладает 
антибактериальными свойствами. Отсюда и цен-
ность серебряной посуды и украшений. Именно 
серебряные (белые) монеты принято подносить 
духам - хозяевам местностей. Покойника через 
водоемы не перевозили. Если это было неизбеж-
но, бросали в воду серебряные монеты.

Как известно, до превращения золота в мо-
нетарный металл серебро было даже валютным 
металлом. Именно серебряные месторождения, 
присоединяя Сибирь к Московии, ценили русские 
первопроходцы. Бурятские земли были богаты 
серебром, о чем говорят названия рек и гор: реки 
Мунгут в Хоринском районе, в Оке, Тунке, Закамне 
местность Мyнгэн Добо («Серебряный Холм»).

Бедные могли позволить себе изделия из 
серебра самой низкой пробы. Его называли  
«польским». Богатые заказчики не скупились на 
серебро высокой пробы с позолотой. Золотые 
украшения заказывали редко, потому что золо-
то считалось тяжелым для человека металлом 
- «бэендэ хундэ». Поэтому золотые украшения 
надевали изредка, во время торжеств.

Девичьи украшения
Как мы уже писали выше, девушку можно было 

узнать не только по прическе и одежде, но и по 
украшениям. Незамужняя носила одну косу и 
богато украшала ее. Собираясь на  игры – наа-
дан, девушка  прикрепляла серебряные монеты 
тоненькими ремешками (тамhан) из кожи косу-
ли. Сверху 5 - 6 монет достоинством в 100 мунгэ 
(копеек) диаметром примерно 12 см, затем - 4 
- 5 монет стоимостью 50 мунгэ, диаметром 8 см. 

Внизу утяжеляла косу долларовая монета - яншаа 
достоинством 100 мунгэ. Яншаа привозили из 
Монголии, на лицевой стороне была изображена 
птица Гарууда. Позже использовали российские 
монеты достоинством в 100 мунгэ с изображени-
ем царя Николая.

Прибайкальские и баргузинские бурятки но-
сили юбуун - налобное украшение из серебра 
или посеребренной пластины, лопатообразной 
вытянутой формы. Его носили девушки на выда-
нье, прикрепляя к косичкам на висках (hаншаг) и 
на макушке (саажа). После замужества женщина 
могла носить юбуун до рождения первого ребен-
ка.

В будние дни девушки  удлиняли волосы, впле-
тая в них гогшоо - искусственную косу из шелко-
вой крученой нити черного цвета. Из украшений 
девушки могли носить на широкой шелковой 

ленте нагрудные украшения гуу - серебряные 
медальоны.

До замужества девушки носили гариха - сере-
бряные сережки в форме кольца диаметром 8-12 
см и гладкие серебряные браслеты. На указатель-
ном и безымянном пальцах носили от  2 до 4 ко-
лечек или  серебряный перстень.

Камни как украшения
Некоторые историки считают, что в древности 

у всех монгольских народов украшения были 
чисто серебряными, без вставок из камней. Они 
пришли с буддизмом из Тибета. Самые дорогие 
камни были оюун – бирюза и номин – малахит. 
Маржаан – коралл и хуба - янтарь красного и 
желтого цветов был дешевле.  Многие могли себе 
позволить целые янтарные ожерелья. Особенно 
богато украшались камнями украшения замужних 
женщин. К свадьбе в числе приданого полагался  
комплект серебряных украшений,с кораллом, ян-
тарем, лазуритом, малахитом и бирюзой. Средний 
вес полного женского комплекта бурятки состав-
лял 4 - 5 кг.

Естественно, что этот комплект девушка, выйдя 
замуж, надевала только по праздникам. Сделан-
ные для нее украшения оберегали ее в замуже-
стве от злых духов.

- Почти для всех бурятских украшений харак-
терна укрупненность объемов и орнаментации. 
Имело место и социальное расслоение общества, 
когда наличие богатых украшений выделяло осо-
бо знатных: в обычаях старины все должно было 
быть напоказ, – пишет искусствовед Иннеса Сок-
тоева.

Женские украшения
Женские украшения были нескольких видов. 

Повседневные – кольца, амулеты, браслеты – не 
снимали даже во время домашней работы.

Основное  головное украшение – это даруулга 
- коралловый венок из берестяного обруча, обтя-
нутого тканью часто темно-синего цвета. На об-

руч в три ряда нашивали полудрагоценные камни,  
преимущественно кораллы. В центре среднего 
ряда располагали самый крупный камень. По бо-
кам шли камни по убывающей величине. Каждый 
третий камень выделялся цветом или размером. 
Камни верхнего и нижнего рядов одинаковы по 
размерам. Такие даруулга особенно богато выгля-
дят у джидинских бурят. Закаменские даруулга 
немного отличались. На узкую кожаную ленту, 
обшитую черным бархатом, нашивались кораллы 
и гирлянды мелких коралловых бусин по бокам 
лица.

Височно-нагрудные украшения
Височно-нагрудные украшения пришивают к 

головным уборам у виска, и они закрывают собой 
почти весь верхний перед наряда. В южных рай-
онах Бурятии можно было встретить ожерелье с 
колокольчиками - хонхо. hабига - длинная (50 см) 
подвеска из пучка мелких коралловых бусин, за-
креплялась к основаниям височных кос девушек 
или к головному убору. Нагрудное украшение хо-
олопши в современном виде это серебряная или 
золотая монета на цепочке, которую дарит сторо-
на жениха во время сватовства. В старину носили 
ладанки гуу - из серебра, в которых хранили тек-
сты молитв или культовые реликвии. Как оберег 
гуу было обязательным нагрудным украшением 
женщин. Парное боковое украшение hанжуурга 
входило в комплект свадебного украшения. Это 
почти маникюрный набор из нескольких предме-
тов, подвешенных к круглому серебряному диску 
или к фигуре льва. На одном боку висели щипчи-
ки  для   выдергивания  заноз,  ухочистка  (хул-
хуур, холхибшо), зубочистка, игольница. Хори-бу-
рятки подвешивали небольшой женский нож и 
огниво. Кольца и браслеты носили женщины всех 
сословий и возрастов. Носили медные браслеты, 
веря, что они помогают при вывихах, растяжении 
мышц. Считалось, что душа может покинуть тело 
через пальцы рук, ног, мочки ушей, глаза, ноздри, 
рот. Чтобы «закрыть» эти выходы, надевали серь-
ги, кольца, браслеты, цепочки.

Баргажанай буряадууд 
(Хурамхаан, Баргажан)

История и значение бурятских национальных украшений

  В рамках проведения акции «Живи, лес!» 16.09.2019 г работниками АУ РБ 
«Верхне-Баргузинского лесхоза» проведены беседы со школьниками на тему «Со-
хранить природу - сохранить жизнь». Беседа была о правилах поведения в лесу, 
как уберечь лес от мусора и пожаров.

                                                                            
                                                                 АУ РБ «Верхне-Баргузинский лесхоз» 

Акция «Живи, лес!»

АУ РБ «Курумканский» лесхоз напоминает, что незаконная рубка, повреждение 
лесных насаждений или самовольное выкапывание в лесах деревьев, кустарников, 
влекут наложение административного штрафа на граждан в размере от 3000 до 5000 
рублей, на должностных лиц от 20 тыс. до 50 тыс. рублей, на юридических лиц от 200 
тыс. рублей до 500 тыс. рублей. 

В случае, если ущерб, причиненный лесному фонду составляет более 5000 рублей 
– нарушителю грозит уголовная ответственность. 

Лесники просят жителей Бурятии незамедлительно сообщать о фактах незакон-
ных рубок и других нарушениях лесного законодательства на горячую линию лес-
ной охраны по телефону (3012)20-44-44 или на единые дежурные диспетчерские 
службы районов Бурятии. Информация принимается круглосуточно.

ИО инженера ОЗЛ Мамонов С.И.

Курумканский лесхоз напоминает…
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Куплю

Продам

Вакансии

Разное
•	 ИП	«Цыремпилов	Дугар».	

Бурение	скважин.	Тел.	
89025648778,	89025658288.

• Бурение скважин на воду. 
Гарантия, кредит, рассрочка. 
«БайкалБур» Могойтинская 
бригада. тел. 89244549960.

• Аттестат о среднем общем обра-
зовании от 2008 г. , выданный 
МБОУ «Улюнханской СОШ» на имя 
Мунгунова Чингиса Жаргаловича 
считать недействительным.

• Утерянный аттестат об окон-
чании средней школы на имя 
Молчановой Татьяны Леонидовны 
А-4478835 считать недействитель-
ным

• Военный билет на имя Коневи-
на Алексея Ивановича  считать 
недействительным.

Поможем от 100 000 руб., если 
везде отказали. Тел: 8 (499) 110-
24-86 (инф-я круглосуточно).

• Квартира в 2-х квартирном доме 
с надворными постройками по ул. 
Советская, 12/1. Под материнский 
капитал. тел. 89247567730.

Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры,танки,вазы,восточный анти-
квариат. Иконы и картины от 50 тыс.
руб.Тел.8-920-075-40-40

«Приглашаем продавца в салон 
СемьСот
Достойная оплата
Удобный график 
Официальная работа
Звоните! 89528913430»

 «Снижение тарифа благоприят-
но сказалось на социально-эко-
номическом развитии республи-
ки», - отметил глава Бурятии.

18 сентября в Москве глава Буря-
тии Алексей Цыденов принял участие 
в совещании, посвященном особен-
ностям функционирования оптового 
и розничного рынков электроэнер-
гии. По итогам совещания Алексей 
Цыденов рассказал, что благодаря 
выполнению требований Правитель-
ства РФ сниженная стоимость элек-
троэнергии для бизнеса и населения 
Бурятии сохранится.

Совещание прошло под председа-
тельством Заместителя Председателя 
Правительства РФ Дмитрия Козака.

Ключевой вопрос совещания ход 
выполнения постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 
30 апреля 2018 г. №534 «О внесении 
изменений в некоторые акты Пра-
вительства Российской Федерации 
в связи с продлением особенностей 
функционирования оптового и роз-
ничного рынков на территориях от-
дельных частей ценовых зон оптово-
го рынка».

По итогам совещания глава Буря-
тии Алексей Цыденов провел пере-
говоры с министром энергетики РФ 
Александром Новак.

- После совещания еще раз пока-
зал министру, что республика вы-

полняет все условия Постановления 
Правительства N534 по снижению 
стоимости электроэнергии. И на этом 
основании сниженная стоимость для 
нас сохранится, - сообщил Алексей 
Цыденов.

Напомним, постановлением Пра-
вительства РФ от 17.07.2017 г. №842 
территория Республики Бурятия с 
2017 года включена в перечень тер-
риторий ценовых зон оптового рынка 
электрической энергии и мощности, 
для которых устанавливаются осо-

бенности функционирования оптово-
го и розничных рынков.

Данное включение помогло в ре-
спублике снизить тариф на электри-
ческую энергию для бизнеса в сред-
нем на 25%, что позволило Бурятии 
войти в 20 регионов России с самыми 
низкими тарифами на электроэнер-
гию для бизнеса. Снижение для ма-
лого бизнеса - с 6,97 до 4,93 руб./кВтч 
(21 место в России), для среднего 
- с 5,62 до 3,93 руб./кВтч (15 место в 
России), для крупного – с 3,59 до 2,84 
руб./кВтч (10 место в России).

По итогам 2017 года у предприятий 
республики экономия составила 1,5 
млрд. рублей, в 2019 году планируе-
мая экономия составит до 2,8 млрд. 
рублей.

Глава республики отметил, что 
снижение тарифа благоприятно ска-
залось на социально-экономическом 
развитии республики, планируется 
создание Озерного ГОКа, Гусиноозер-
ского тепличного комплекса, птице-
фабрики, таможенно-логистического 
комплекса.

Бурятия, являясь водосборной 
зоной, поддерживает многочислен-
ные объекты, которые обеспечивают 
эффективную очистку сточных вод и 
выбросов вредных веществ в атмос-
феру, исключение Республики Буря-
тия из перечня особых зон функцио-
нирования оптового рынка, негативно 
скажется в вопросах сохранения эко-
системы озера Байкал и его экологи-
ческому оздоровлению.

Напомним, благодаря работе Пра-
вительства РБ удалось сдержать рост 
электроэнергии для населения. Та-
риф на электроэнергию для населе-
ния составляет 2,83 руб./кВтч, Буря-
тия входит в десятку регионов России 
с самым дешевым электричеством – 
на девятом месте рейтинга.

 
Источник: press_center

Для Бурятии сохранится сниженная стоимость 
электроэнергии

 В республике проходит Международный 
конгресс археологии евразийских степей, на 
который съехались ученые из России, Казах-
стана, Монголии, Венгрии, Франции, Китая и 
других стран.

217 докладов представят ведущие россий-
ские и зарубежные ученые на IV Междуна-
родном конгрессе археологии евразийских 
степей «Кочевые империи Евразии в свете 
археологических и междисциплинарных 
исследований». Пленарное заседание кон-
гресса состоялось 16 сентября в Прави-
тельстве Бурятии. Мероприятие посвящено 
100-летию российской академической ар-
хеологии.

В рамках конгресса ученые из Казахста-
на, Монголии, Китая, Кыргызстана, Венгрии, 
Франции, Великобритании и др. стран обсу-
дят актуальные вопросы в области изучения 
материальной и духовной культуры народов 
Евразии; экономических и социально-поли-
тических процессов в кочевых империях; 
коммуникации на Евразийском пространстве 
в период древности и средневековья.

- Конгресс зарекомендовал себя как одно 
из крупнейших, регулярных научных меро-
приятий, посвященных обобщению и об-
суждению результатов передовых научных 
исследования, формированию представле-
ний о современном состоянии, перспективах 
и ориентирах археологических и междис-
циплинарных исследований. Бесценен тот 
факт, что участниками Конгресса являются 
и представители педагогической обще-
ственности, учителя школ, вместе со своими 
воспитанниками. Это говорит о неугасаемом 
интересе к неизведанному миру археоло-
гии, бесценному духовному и культурному 
достоянию наших предков, - сказала пер-
вый заместитель министра – председатель 
Комитета по науке и профессиональному 
образованию Галина Фомицкая, приветствуя 
участников конгресса.

Она также отметила, что за время проведе-
ния конгрессов сделаны открытия, написаны 
тысячи статей, десятки и сотни книг, выска-
зано много интересных гипотез. Это являет-

ся свидетельством о накопленном огромном 
опыте фундаментальных и полевых иссле-
дований, результаты которых, без сомнения, 
обогащают мировое гуманитарное знание.

В рамках конгресса в конференц-залах 
пяти институтов Сибирского отделения РАН 
в г. Улан-Удэ, а также в научном стационаре 
Бурятского научного центра СО РАН в с. Го-
рячинск, будет организована работа шести 
секций: городская культура степной Евра-
зии; погребальные и ритуально-культовые 
памятники кочевников Евразии; духовная и 
художественная культура народов Евразии 
по археологическим и письменным источ-
никам; реконструкция экономических, со-
циально-политических процессов в кочевых 
империях и на их перифериях; трансконти-
нентальная коммуникация: взаимодействие 
и трансформация культур, идей и техноло-
гий; древняя и средневековая история Евра-
зии в исследованиях школьников и студен-
тов.

Напомним, IV Международный конгресс 
археологии евразийских степей «Кочевые 

империи Евразии в свете археологических и 
междисциплинарных исследований» прой-
дет с 16 по 21 сентября 2019 года. Конгресс 
проводится в рамках проекта Института 
монголоведения, буддологии и тибетоло-
гии Сибирского отделения РАН «Динамика 
народов и империй в истории Внутренней 
Азии» (грант Правительства Российской 
Федерации) при финансовой поддержке 
Министерства науки и высшего образования 
Российской Федерации и Фонда «История 
Отечества» (г. Москва).

Конгресс археологии евразийских степей 
– одно из крупнейших, регулярных научных 
мероприятий, посвященных обобщению и 
обсуждению результатов передовых науч-
ных исследований, формированию пред-
ставлений о современном состоянии, пер-
спективах и ориентирах археологических и 
междисциплинарных исследований истории 
евразийских степей.
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В Бурятии собрались исследователи древних 
кочевников В Бурятии оцифруют 

книжные памятники 20-30-
ых годов

 Пополнение Национальной электронной библиотеки стало 
возможно благодаря национальному проекту «Культура».

Национальная библиотека Бурятии в рамках национального 
проекта «Культура» начала переводить в электронный формат 
книжное наследие республики.

В 2019 году для наполнения Национальной электронной би-
блиотеки страны будут переведены в электронный формат 40 
книжных памятников — это первые издания книг на бурят-
ском языке 20-30 х гг. (из коллекции бурятских книг на старо-
монгольской, латинской и кириллической графике).

Национальная библиотека республики ведет систематиче-
скую, целенаправленную работу по изучению, популяризации 
и сохранности книжного наследия. С 2011 года Националь-
ная библиотека Республики Бурятия реализует проект «Ре-
гиональный центр книжных памятников». В рамках проекта 
осуществляются мероприятия по подготовке и проведению 
государственной регистрации и учета книжных памятников в 
Общероссийском своде книжных памятников (РГБ, Москва), 
по формированию и сохранению наиболее ценной части на-
ционального библиотечного фонда, являющегося объектам 
культурного наследия России.

В целях сохранности фонда книжных памятников и обеспе-
чения широкого доступа пользователей к ним, на сайте Наци-
ональной библиотеки создана страница «Книжные памятники 
Республики Бурятия». На данной странице представлен Свод 
книжных памятников нашей республики, который включает 
в себя три части: «Фонды книжных памятников» - об имею-
щихся в Бурятии книжных раритетах; «Книжные памятники – 
коллекции» - о коллекциях, хранящихся в фондах библиотек, 
архивов и музеев; «Единичные книжные памятники» - часть 
содержит описания книжных памятников – изданий феде-
рального, регионального значения.

Нацпроект «Культура» разработан в рамках реализации 
президентского указа «О национальных целях и стратегиче-
ских задачах развития Российской Федерации на период до 
2024 года», реализация которого началась 1 января 2019 года. 
Национальный проект «Культура» включает более 15 целевых 
показателей. В частности, в период с 2019 по 2024 год пла-
нируется: оцифровать 48 тыс. книжных памятников для На-
циональной электронной библиотеки. Что касается Бурятии, 
согласно целям, до 2024 года планируется оцифровать 200 
книжных памятников.  
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